

**Zeitschrift:** Le conteur vaudois : journal de la Suisse romande  
**Band:** 69 (1930)  
**Heft:** 22

## **Werbung**

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 08.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



### SOUVENIRS DES CAMPAGNES DE LOUIS BEGOS, LIEUTENANT-COLONEL

L'empereur était dans le voisinage, et cherchait à dégager les débris de la grande armée. Elle avait quitté Smolensk, poursuivie par les Russes et les Cosiques de Platoff, et elle se dirigeait à marches forcées sur la Bérésina. Le pont de Borisow étant brûlé et ne pouvant être rétabli, Napoléon ayant ordonné de détruire les équipages de ponts, nous regagnâmes l'ordre de rétrograder et de marcher sur Studianska. Le maréchal Oudinot nous commandait toujours. Deux ponts étaient presque achevés sur la Bérésina. Les pontonniers, sous les ordres du général Eblé, avaient fait là un travail au-dessus de tout éloge, malgré les glaçons qui encombraient la rivière. L'un des ponts devait servir à l'infanterie, et l'autre à l'artillerie et à la cavalerie. Le jour où nous allions traverser sur la rive droite, l'empereur vint à nous, et s'adressant vivement à notre colonel : « De quelle force est votre régiment », demanda-t-il. Le colonel, surpris par une demande si brusque, ne répondit pas sur le champ. Je vis dans le geste de l'empereur l'impatience, et dans son regard l'irritation. Se tournant rapidement vers moi, qui n'étais qu'à quelques pas du colonel, il m'adressa la même question. Je répondis sans préambule : « Sire tant de soldats, tant d'officiers. » Il ne répondit pas et passa outre. Napoléon n'était plus le grand empereur que j'avais vu aux Tuilleries ; il avait l'air fatigué et inquiet. Il me sembla encore le voir avec sa fameuse redingote grise. Il nous quitta au galop, parcourut tout le deuxième corps d'Oudinot. Je le suivais des yeux, quand je le vis s'arrêter devant le premier régiment suisse, qui se trouvait dans notre brigade. Mon ami, le capitaine Rey, fut à même de le contempler tout à son aise : comme moi, il fut frappé de l'inquiétude de son regard. En descendant de cheval, il s'était appuyé contre des poutres et des planches, qui devaient servir à la construction du pont. Il baissait la tête, pour la relever ensuite d'un air de préoccupation et d'impatience ; et, s'adressant au général du génie Eblé :

— C'est bien long, général ! c'est bien long !

— Sire, vous le voyez, mes hommes sont dans l'eau jusqu'au cou, les glaçons interrompent leur travail ; je n'ai point de vivres et d'eau-de-vie pour les réchauffer.

— Assez ! assez ! répondit l'empereur ; puis il se mit de nouveau à regarder la terre. Peu de moments après, il recommença ses plaintes, et paraissait avoir oublié les observations du général. De temps à autre, il prenait sa longue-vue. Connaissant les mouvements de l'armée russe, qui arrivait à marches forcées des bords du Dnieper, il craignait d'être coupé et à la merci de l'ennemi, qui voulait nous envelopper de trois côtés à la fois, avant que les ponts fussent achevés. Je ne sais si je me trompe, mais je crois que ce moment fut un des plus cruels de sa vie. Sa figure ne trahissait cependant pas d'émotion ; on n'y reconnaissait que de l'impatience.

Nous passâmes sur la droite de la Bérésina. Le pont me parut peu solide. Nous le traversâmes avec le vaillant régiment de cuirassiers, colonel Doumerc, et les Suisses des trois autres régiments, en tout huit mille hommes d'élite. C'était le 27 novembre au soir. En débouchant sur la rive droite, nous rencontrâmes quelques voltigeurs d'avant-garde russe, qui furent délogés dans la soirée. Nous nous installâmes, pour passer la nuit du 27 au 28, dans un bois, à portée de canon du pont que nous venions de traverser.

Pour plusieurs de mes concitoyens qui ne connaissent pas l'agrément d'un bivouac, il sera peut-être intéressant de leur en faire connaître certains détails. Lorsque l'ennemi est éloigné, un bivouac se supporte assez gaiement : la troupe allume de grands feux, prépare son ordinaire, et

la nuit se passe sans trop de souffrances. Mais quand l'ennemi est proche, il est expressément défendu d'attirer son attention. La forêt que nous occupions était de haute futaie, les arbres assez épais, la terre et les sapins couverts de neige ; comme nous n'avions presque rien mangé pendant la journée, le bivouac était fort peu récréatif, surtout à cause du voisinage des Russes. La nuit venue, chaque soldat prit son sac en guise d'oreiller, et la neige pour matelas, avec son fusil sous la main. Un vent glacial soufflait avec force ; nos hommes se rapprochaient les uns des autres, pour se réchauffer mutuellement. Les sapins les plus gros avaient retenu la neige, et, sous cette espèce d'ombrage, nous souffrions moins. Nos vedettes étaient à leur poste, et les officiers, la plupart appuyés contre un arbre, redoutant une surprise, ne fermèrent pas l'œil de la nuit. Nos réflexions étaient loin d'être couleur de rose ; la faim et la soif nous talonnaient, et nous sentions que, le jour venu, nous aurions de rudes combats à soutenir ; mais ce n'était pas là ce qui nous inquiétait ; au contraire, nos hommes n'attendaient que le moment et l'heure d'en venir aux mains.

La nuit se passa assez tristement, avec un froid intense ; et, à peine l'aube commençait-elle à paraître, que nous aperçumes, à travers les clairières de la forêt, de nombreuses colonnes russes, qui, dès la veille, avaient, sans doute, reçu l'ordre de nous attaquer et de nous rejeter dans la Bérésina.

Nous ne les fîmes pas attendre longtemps, et la journée du 28 novembre sera à jamais mémorable pour la gloire des Suisses. Notre commandant Vonderweid de Sedorf, après une première charge fort heureuse, continua l'attaque avec vigueur, lorsque j'ordonnai à mon adjudant, le sous-officier Barbey, d'aller chercher des cartouches. Il m'obéissait, lorsqu'il fut frappé d'un coup mortel. Je donnai le même ordre à un nommé Scherzeneker, qui reçut aussi un coup de feu au bras droit. J'allais envoyer un troisième officier, lorsque je m'aperçus que les Russes, protégés par leurs nombreux tirailleurs, s'avancent toujours plus.

Notre régiment comptait à peine 800 hommes, mais bien équipés et comprenant l'importance de la position qui nous avait été confiée. Nous entendions un bruit formidable d'artillerie et des hourras ; c'était l'armée russe, qui, connaissant le passage de notre corps d'armée, s'avancait toujours plus nombreuse, pour nous le disputer.

Dans la position où nous nous trouvions, sur la lisière d'une forêt, à une portée de canon du pont, notre vue ne s'étendait pas fort loin. Le premier et le quatrième régiments suisses devaient être sur notre droite, presqu'en face du pont. Il nous était difficile, du reste, d'apprécier l'ensemble des mouvements de l'armée. Dans des moments pareils, chacun sent l'importance d'être à son poste ; et, comme il s'agissait d'empêcher les Russes de s'approcher, il fallait une défense héroïque, rien de plus rien de moins !

Le 28, nous ne restâmes pas un instant dans l'inaction. Des nuées de Russes dirigeaient un feu tellement nourri sur notre régiment, que nous avions perdu, après une heure de combat, considérablement de terrain. J'étais devenu le bras droit du colonel, qui ne pouvait suffire à tout ; aussi, quand je vis que notre régiment cédaient lentement du terrain par la fusillade, je fis ce que j'avais fait à Polotsk, d'après l'ordre qui m'était donné ; je fis battre la charge et attaquer les Russes à la baïonnette.

Cette seconde attaque fit rebrousser les Russes de plusieurs centaines de pas. Nous les forcâmes d'abandonner la forêt et de repasser la grande route ; mais, comme ils étaient beaucoup plus nombreux que nous, il recommençaient la fusillade. Nous échangions bien quelques coups de feu, mais, au bout de vingt minutes, ils représentaient leurs premiers avantages, et cherchaient à nous jeter dans la Bérésina. Alors je faisais de nouveau battre la charge, et nos baïonnettes les repoussaient bien en arrière. Sept fois de suite, nous les attaquâmes avec la même vigueur, et sept fois nous courrîmes le terrain de leurs morts et de leurs blessés. Malgré ces avantages partiels,

j'étais vivement inquiet sur le sort de notre drapeau : à deux reprises, les officiers qui le portaient avaient été mis hors de combat ; je le remis alors à un officier, pour qu'il fut à l'abri au quartier général.

Bien que nos hommes fussent exténués de fatigue, qu'ils n'eussent rien mangé de toute la journée, pas un d'eux ne proférait une plainte, et ils attaquaient à la baïonnette toujours avec la même vigueur.

Je me souviens que ces combats étaient telle-ment corps à corps, qu'un soldat russe, croisant la baïonnette sur ma poitrine, je parai l'attaque et ripostai par un coup de sabre ; mais, avant d'arriver à la Bérésina, la pointe de mon sabre s'était brisée ; je fus obligé de m'approcher davantage pour sabrer mon adversaire et le terrasser.

Nous allions tenter une huitième attaque, les Russes revenant toujours plus nombreux, lorsque j'eus le malheur d'être blessé au bras. Je continuai à combattre, malgré la douleur que j'éprouvais, lorsque les Russes se rapprochaient encore, je fus atteint d'une seconde balle, qui me brisa la jambe au-dessous du genou.

(A suivre).

Au Bourg-Ciné-Sonore, du 23 au 29 mai, Corinne Griffith dans *Une Affranchie*, film sonore de la Warner-Bros, First-National avec accompagnement du célèbre orchestre Vitaphone. Toutes les personnes qui ont admiré Corinne Griffith dans la « Divine Lady » retrouveront cette pathétique artiste dans un rôle d'une toute autre venue que celui de Lady Hamilton. « Une Affranchie » est un film qui plaira à tout le monde, car c'est un drame vécu. Le Bourg reprend ses matinées à 15 h. tous les jours. Prière de retenir ses places à l'avance au 26.783 de 14 h. 30 à 18 h. 15.

Pour la rédaction :  
J. BRON, édit.

Lausanne. — Imp. Pache-Varidel & Bron.



## Adresses utiles

Nous prions nos abonnés et lecteurs d'utiliser ces adresses de maisons recommandées lors de leurs achats et d'indiquer le *Conteur Vaudois* comme référence.



Le vrai chemisier-spécialiste

Ses CHEMISES sur MESURE et CONFECTIÖNNÉES, COLS, CRAVATES, SOUS-VÊTEMENTS.

Robert DODILLE  
Haldimand, 11  
Lausanne



Le nouveau prix-courtant général a paru. Il est envoyé gratis. Il indique les prix de 136 paquets et assortiments de timbres différents, et de 1685 séries de tous pays, ainsi que celui des albums et de tous accessoires nécessaires au collectionneur.

Ed.-S. ESTOPPEY Grand-Chêne, 1 LAUSANNE

## HERNIEUX

Adressez-vous en toute confiance aux spécialistes :

**W. Margot & Cie**  
BANDAGISTES

Riponne et Pré-du-Marché, Lausanne

**RADIO GÉNÉRALE**  
**DENIER & Co** Rue St-François 3, LAUSANNE - Fond. 1920  
Tél. 26.196 — Maison des Vaudois



Petit-Chêne, 3 LAUSANNE  
TELEPHONE 22.254

### Surveille

les immeubles, villas, parcs, fabriques, banques, chantiers, dépôts, usines, magasins, bureaux, etc.

**Abonnements de vacances et à l'année**  
combinés avec police d'assurance contre le vol par effraction,  
avec garantie de frs. 100.000.

#### Service d'ordre et de surveillance

de jour et de nuit, aux expositions, grandes fêtes, courses, régates, journées d'aviation, etc.  
Service spécial pour distribution postale les dimanches et jours fériés.

Abonnement annuel.  
F. MARMILLOD, directeur

Pour toutes vos opérations  
**de BANQUE**  
**de BOURSE**  
**de CHANGE**

adressez-vous à la

### Banque Commerciale de Lausanne S. A.

(Ci-devant Ch. Schmidhauser & Cie)

#### Les meilleures conditions

Renseignements pour gestion de fortunes

Etablissement contrôlé périodiquement par l'Union Suisse de Banques régionales, Caisses d'Epargne et de Prêts.

## Au BOURG-SONORE

*La belle artiste*

Corinne GRIFFITH  
dans

## Une Affranchie

Un drame vécu !

Imprimerie Pache-Varidel & Bron Pré-du-Marché LAUSANNE

VILLENEUVE  
BÉCHERT-MONNET & Cie  
LAUSANNE



Pour tirer le maximum des chevaux de boucherie et ceux abattus d'urgence, adressez-vous à la

**Boucherie Chevaline**  
Passage Jean Murel 5, Lausanne.  
Paiement comptant. Tél. jour et nuit.

O. Spuhler.

### MALESSERT

Dégustez le

**1928**

Médaille d'or, Berne

**Bujard & Fils**

VINS

**LUTRY**

Tél. 27.887



## Bonnes Pintes de Chez nous

où un accueil toujours chaleureux  
vous sera réservé.

### Lausanne

#### "Chez Eugène"

Tél. 29.830

#### RESTAURANT DE LA PLACETTE

LAUSANNE 4, Place du Grand St-Jean

Spécialité de cuisine française.  
Salles pour sociétés. Salons privés. HUGUENET, prop.

#### Franco-Suisse LAUSANNE - Rue Neuve 7

Tél. 27.224

Chez Demont tout est bon !

Visitez sa cave ! Au restaurant lumière japonaise. Antiquités. Toutes spécialités sur commande. Ses salades particulièrement soignées. Au 1er deux salles à manger.

DEMONT

#### Café de Lavaux

A. GENDRE

Rue Neuve — Lausanne

#### Les meilleurs vins

#### Restaurant de la Grenette

Fondues

Biftecks au

fromage

Croûtes au fromage à l'oeuf. — Téléphone 29.860 — E. Gamon

#### Café de Bourg

LAUSANNE

Haut de la Rue de Bourg

Tél. 29.241

Spécialités connues et renommées.

Vins Vaudois et Valaisans 1<sup>er</sup> choix.

Nouv. tenant : Edouard Deage, prop. du Chat Noir.

#### Hôtel de France

Angle r. St-Laurent, r. Mauborget

Cuisine soignée

Cave renommée

Grand Café-Brasserie — Concerts tous les jours

Grande salle pour sociétés. Se recommande P. Feraldo

#### Taverne Lausannoise

Montée St-Laurent 16

Vins de 1<sup>er</sup> choix

Spécialités : Croûtes au fromage et Fondues  
Téléphone 28.808 Henri Röthlisberger, nouveau tenant.

#### Café de la Glisse

Louve, 1

Vins vaudois et valaisans 1<sup>er</sup> choix

Spécialités : Pieds de porcs, Fondues au fromage, Fondues aux morilles. Tél. 28.714 B. Gruber, nouveau tenant.

#### Café de la Borde

Téléph. 29.237

Débridée avec assurance.

Consommations 1<sup>er</sup> choix. — Restauration froide.

Nouveau tenant : Marcel FAVRE.

#### A la Pinte Vaudoise

Av. de l'Université 3

(en face de l'Université)

Rendez-vous des bons Vaudois

Spécialités Vve A. Dessauges.

Vins de choix.

#### Café-Restaurant du Lausanne-Moudon

Lausanne - Place du Tunnel

Arrêt du tram n° 6 pour la gare centrale. — Salles pour sociétés.  
— Restauration soignée. — Téléph. 29.857. — P. PETOUD-CACCIA.

### Yverdon

#### Hôtel du Paon

Restauration soignée

Vins de 1<sup>er</sup> choix

Rue du Lac 26 Vve J. Fallet

Abonnez-vous au „Conteur Vaudois“



Administration du

CONTEUR VAUDOIS

9, Pré-du-Marché, 9

LAUSANNE

FABRIQUE DE

TIMBRES CAOUTCHOUC

Aug. MOULIN

Mauborget, 1

LAUSANNE

Tél. 23.501

TIMBRES METAL

Dateurs, Numéroteurs, etc.

RÉPARATIONS

Plaques émaillées. Plaques gravées.

Catalogue gratis sur demande